



General (r) Guillermo Garín:

“Esas personas están fallecidas, no desaparecidas”

El ex vicecomandante en jefe del Ejército dice que políticamente no es viable una ley de punto final y piensa que a la declaración de los tenientes generales le faltó contextualización.

RICARDO LEIVA Y DANIELLA ZUNINO

Fue y sigue siendo uno de los militares más cercanos a Augusto Pinochet. Por algo, el general (r) Guillermo Garín, ex vicecomandante en jefe del Ejército, es considerado el portavoz de la familia del ex Presidente. Va a su casa “cada vez que es necesario” y así lo hizo tras la declaración de los tenientes generales, la que, según opina, careció de una mayor contextualización.

—¿Cree que las informaciones de miembros del Ejército en retiro sobre lanzamientos de cuerpos al mar y exhumaciones ilegales ayudan a esclarecer toda la verdad?

“No ayudan en absoluto. Nada va a cambiar. Esas personas están fallecidas, no desaparecidas. De lo contrario, vamos a batir el récord mundial de la sobrevivencia, porque si no aparecen nunca van a seguir vivas eternamente para los efectos comunicacionales y jurídicos erróneamente interpretados”.

—¿El Ejército tiene que dar alguna señal más para avanzar hacia la reconciliación?

“No. El Ejército ya hizo un esfuerzo notable. Con buenas intenciones, realizó un gran sacrificio: por ejem-

plo, reconocer que se lanzó gente al mar, cosa a que a mí jamás me constó. Nunca vi nada que pudiera llevarme a esa conclusión y por cierto que jamás lo habría aceptado. Haber llegado a decir eso fue el sacrificio más grande”.

—¿Entonces dice que cuando era vicecomandante del Ejército no tenía información sobre eso?

“Yo no tenía ninguna información y jamás tratamos ese tema”.

—¿El Ejército puede aportar más información sobre desaparecidos?

“Creo que no la tiene. El Ejército estaba en lo suyo, no en la lucha antisubversiva ni nada de eso”.

—La gente que ha dado a conocer estos hechos eran del Ejército.

“Sí, ésas son sus versiones. No las voy a avalar porque no tengo ningún antecedente. Nunca tuve ni un antecedente que permitiera decir que eso es verdad. Siendo graves, no las voy a avalar por el solo hecho de que las hayan dicho”.

—¿El Ejército y Augusto Pinochet deberían hacer un mea culpa?

“No. Ésos son gestos politiqueros que tienen efectos absolutamente puntuales. Quienes exigen eso no

pretenden más que humillar más, en lo posible, al ex presidente Pinochet y satanizar más lo que fue el gobierno militar”.

—¿Comparte la declaración de los tenientes generales?

“No opino sobre el contenido de la declaración porque no participé del análisis que los llevó a hacerla. Yo, que fui vicecomandante en jefe, la segunda antigüedad y en consecuencia integrante del alto-alto mando, no quiero opinar sobre su fondo. Conociéndolos a ellos, no tengo la menor duda de que, acertados o equivocados, los mueven los más elevados propósitos”.

—¿Cree que esa declaración fue una señal importante para el país?

“No la quiero evaluar”.

—¿Considera que le faltó contextualizar por qué se produjeron esos hechos de violencia?

“Es cierto que hay una omisión. Entiendo que el propósito, entre otros, era no hacer la declaración confrontacional y esos argumentos pueden generar anticuerpos. Estoy en desacuerdo con que no se mencionen siempre esos antecedentes, porque es la realidad histórica y el fundamento de muchas cosas que



GENERAL (R).— Guillermo Garín dice que nunca vio ni supo sobre lanzamientos de cuerpos al mar, algo que "jamás habría aceptado".

sucedieron en el país y que ya debiéramos estar olvidando. Existían y existen legislaciones que permiten superar bien eso, pero están siendo subutilizadas o descartadas".

—La prensa ha informado que Juan Emilio Cheyre habría incitado esa declaración. ¿Qué le parece?

"Habiendo integrado el mando del Ejército y reemplazado en algún momento al ex Presidente Pinochet en el mando de la institución, siempre he tenido la preocupación de no opinar respecto de las actuaciones de los comandantes en jefe".

—¿Ha hablado con Pinochet sobre esto?

"No. A él se le informó en el momento mismo en que salió la declaración. Yo fui y le comenté, le dije los alcances que tenía y los fundamentos que se habían dado a conocer. No hizo mayores comentarios".

—¿Debería aplicarse la amnistía?

"Sí, en el sentido original y tratando de despolitizar al máximo estas situaciones, porque si se utilizan como bandera de lucha, van a aumentar más las heridas. No se va a llegar a soluciones para la gente que efectivamente está sufriendo, tanto los deudos que se identifican como los familiares de los desaparecidos, como de gente nuestra".

—¿Y una ley de punto final?

"Políticamente no es factible".